

GORAFE

Gorafe es una localidad y municipio español situado en la parte septentrional de la comarca de Guadix, en la provincia de Granada, comunidad de Andalucía. Limita con los municipios de Gor, Guadix —incluido el enclave de Bácor-Olivar—, Villanueva de las Torres, Dehesas de Guadix y Freila.

La localidad se encuentra situada en la margen del río Gor, junto a una zona muy escarpada formada por conglomerados. Sus alrededores se caracterizan por se terrenos de tipo badlands denominado desierto de Gorafe dedicado al cultivo de cereales en aquellas zonas más fértiles.



El actual nombre de la localidad proviene del nombre árabe de la alquería de Gaurab, nombrada con ese nombre en el siglo XII por el historiador árabe al-Idrisi como una de las pertenecientes al término de Guadix. El topónimo Gaurab significaría «cámaras altas» o «bajo la altura» y probablemente hacía referencia a las viviendas excavadas en la roca que se encuentran aún hoy en los acantilados de la localidad.

El Parque megalítico de Gorafe con su centro de interpretación situado en la Calle Granada de la localidad integra tres rutas, la ruta de Hoyas del Coquín, del Llano de Olivares y de las Majadillas que permiten la visita de hasta 37 dólmenes así como paneles informativos que facilitan su interpretación.



Los Algarves, o casas-cueva llamadas localmente como los covarrones son un grupo de viviendas y almacenes excavados en piedra de cronología incierta aunque probablemente almohades. Se organizan en tres niveles y destaca su carácter defensivo debido a lo inaccesible del terreno en el que se encuentran.⁷

El Castillo de Gorafe conserva poco de lo que debió ser, una fortificación con dos recintos rodeados por murallas y torres. Hoy sus restos pueden observarse en un cerro de la localidad con varios lienzos de muralla y torres de mampostería enfoscada fuertemente degradados por la erosión del cerro. En el centro del castillo se sitúa una estatua del Sagrado Corazón de Jesús contemporánea.

La Fortaleza de El Cuervo se encuentra situada en la margen opuesta al castillo, enfrente de la población. Localizada en la cima de una peña esta fortaleza posee tres recintos de gran tamaño que según apuntan algunos investigadores podría ser el antiguo emplazamiento medieval de la localidad. Los restos conservados son escasos debido a la pérdida de varios parámetros por deslizamiento del terreno en el que se asienta.⁸

La Iglesia parroquial de la Asunción es un templo mudéjar del siglo XVI fuertemente remodelada en fechas posteriores y actual parroquia de la localidad.

En los alrededores del valle del río Gor se encuentra una de las mayores concentraciones de dólmenes, unos 240 distribuidas en 10 necrópolis, de toda Europa pertenecientes a diversas tribus de ganaderos y agricultores asentadas en la región desde hace 6000 años. Vista de Gorafe. La posterior llegada de pobladores pertenecientes a la cultura de El Argar, 1900 a.C. y de los iberos de la Edad de Hierro (1000 a. C.) y su establecimiento en los cercanos poblados de El Culantrillo, Las Angosturas y Montealegre supuso una continuidad en la construcción de monumentos funerarios a juzgar por el ajuar encontrado en alguno de los dólmenes.

La actual población tiene su origen en la baja Edad Media con la invasión musulmana de la península ibérica. De la población almohade se conservan varios ejemplos de casas-cueva en la zona de Los Algarves.

Durante el periodo nazarí el municipio adquirió cierta relevancia al encontrarse en territorio de frontera. Aparecen en esta época las primeras referencias al castillo de la localidad, aunque es posible que éste fuera anterior. Gorafe fue conquistada en 1451 por los castellanos y su fortaleza y campos fueron entregados por los Reyes Católicos a Álvaro de Bazán y Quiñones para posteriormente ser vendidas. Gracias al eficaz sistema de riego desarrollado durante la época dominación árabe la zona fue un importante núcleo agrícola.

Aunque los primeros hallazgos prehistóricos hallados se asignan al Paleolítico Medio (entre 30.000 y 50.000 años) hace 6.000 años el valle de Gorafe estuvo ocupado por tribus caracterizadas por sus enterramientos en sepulturas colectivas, construida con grandes bloques de piedra: los dólmenes (Cultura megalítica del Neolítico medio).

Gorafe es hoy un pueblo donde se encuentra la mayor concentración de dólmenes de toda Europa, más de 240 diseminados en las 10 necrópolis que rodean al pueblo.



Alrededor de 1900 a.C. aparecen nuevos pobladores, procedentes de la diáspora cultural del ARGAR (poblado del Culantrillo).

Alrededor del año 1.000 a.C. comienza la edad del hierro y aparece la cultura Ibérica (poblado de Montealegre).

La invasión musulmana del año 711 trajo el asentamiento definitivo del pueblo en su situación actual. Los Árabes introdujeron una de nuestras principales señas de identidad: el hábitat en casas-cuevas, cuyo máximo exponente histórico es el conjunto de “Los Algarves”, de origen Almohade (Siglo XII).

Actualmente la economía del pueblo se sustenta en la agricultura de tipo familiar, la emigración temporera, y el turismo rural y cultural, fomentado este último por la creación del parque temático sobre megalitismo, el alojamiento en cuevas, y sobre todo, por nuestro insólito y majestuoso paisaje.



El principal atractivo de esta pequeña localidad son sus 240 dólmenes neolíticos diseminados en 10 necrópolis, que la convierten en la mayor concentración de túmulos prehistóricos de España. La razón de esta abundancia es que el arroyo de Gor es una depresión natural situada en un corredor geográfico muy transitado durante la Prehistoria, frontera entre los grupos tribales levantinos y los de la baja Andalucía que ocupaban esta zona en el V milenio a.C.

Las poblaciones neolíticas que se asentaron aquí formaban una sociedad compleja, jerarquizada, y con una economía de tipo agropastoril. Vivían en casas excavadas en las laderas o en construcciones de piedra con tejados de ramas y enterraban a sus muertos en el interior de dólmenes.

Gorafe trabaja en la actualidad en la creación de un parque temático sobre megalitismo, que cuenta ya con varios itinerarios de visita a estos dólmenes, y el recién inaugurado Centro de Interpretación del Megalitismo para los visitantes.

El municipio cuenta con numerosas casas cueva legadas por el poblado almohade de Los Algarves, del siglo XII. Además, una parte de la población vive en cuevas. Es un lugar ideal para los aficionados a la arqueología, el turismo cultural y el rural. En sus alrededores se puede practicar senderismo y rutas en bicicleta, dentro de un paraje compuesto por un cañón con multitud de cárcavas y barrancos. Ya en el núcleo urbano, el visitante puede contemplar y adquirir las obras de artesanía que se confeccionan en Gorafe con esparto y madera de olivo.

CENTRO DE INTERPRETACIÓN DEL MEGALITISMO, GORAFE (GRANADA)



El Centro de interpretación del Megalitismo, abrió sus puertas en septiembre de 2011. Si aún no has tenido posibilidad de visitarlo no te lo pierdas. En el CIM harás un viaje en el tiempo y recorrerás con nosotros la depresión del río Gor en el período Calcolítico. Sabrás como vivían, como realizaban sus enterramientos, los utensilios que conocían...Después podrás recorrer la mayor concentración de dolmenes del sur de Europa. Tres rutas megalíticas que no te dejarán indiferente y que te sorprenderán por su conservación y por sus paisajes. El centro de interpretación de Gorafe es el más grande de

la provincia de Granada, con 600 m², explica al visitante qué es el megalitismo en su contexto cronológico y cultural. Así mismo, explica cuáles eran las sociedades que construyeron los monumentos megalíticos, en qué época vivieron y cuál era su forma de vida.

El Centro Interpretación del Megalitismo de Gorafe se ubica en el subsuelo de una parcela de 2.000 m², su posición privilegiada lo convierte en un mirador hacia el valle.

El diseño imita la forma de un sepulcro megalítico con su cámara y corredor de acceso.

una aplicación con la información detallada de las tres rutas del Parque Megalítico de Gorafe o la proyección en 3D titulada «Hace 5.000 años...» que muestra aspectos de la vida y la muerte en el entorno de Gorafe.



El río Gor es un corto río del sur de España, un afluente del río Fardes, que a su vez lo es del Guadiana Menor, y este a su vez del río Guadalquivir, por lo que está incluido en la cuenca hidrográfica del Guadalquivir. El río discurre íntegramente por la provincia de Granada, comunidad autónoma de Andalucía.

El Gor nace en la sierra de Gor, en el municipio de Gor, en un paraje conocido como el nacimiento del Gor, y luego se le unen diferentes ramblas y fuentes. Corre por los términos municipales de Gor, Gorafe y Villanueva de las Torres donde vierte sus aguas en el río Fardes.

Su caudal es muy irregular, quedando su cauce seco en verano, ya que sus aguas se destinan a regar las vegas que se sitúan a ambos lados de sus márgenes.

Discurre por un profundo cañón, excavado por sus aguas durante millones de años, hecho que se considera es el origen de su nombre. Existe la creencia que el topónimo Gor proviene del árabe «Garaub» que significa valle u hondonada. Las laderas de este profundo valle han albergado diferentes culturas, restos de las cuales se encuentran en varios asentamientos como Las Angosturas o los múltiples dólmenes que hoy pueden ser visitados en el Parque megalítico de Gorafe.



COLABORADORES: Paqui Cano, Toñi Cano, Encarnita Peregrina, Mercedes Jimenez, Dori Garrido.